

# SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MATERIALES.

## PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé—17.  
EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la République—13—Cette (Herault).  
EN AMÉRICA: D. Miguel Morell—Ponce (Puerto-Rico.)

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0.50 pesetas cada mes en toda España.  
0.75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal).  
PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

## SUMARIO.

El empobrecimiento de la sangre por X.—Cartas á *La Revista de Gandia* (tercera) por D. José Rullan Pbro.—De todo un poco, traducción francesa por D. Antonio Fuentes Rami.—Actualidades.—Noticias.—Crónica balear.—Crónica local.—Variedades.—Sección oficial.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folletín: El esqueleto (continuación), por D. V. Argensal.—Anuncios.

## EMPOBRECIMIENTO DE LA SANGRE.

Esta indisposición tan generalizada en este pueblo, que se puede decir que apenas hay joven que no tenga necesidad del hierro para vigorizar y enrojecer la descolorida sangre que por sus venas circula, es defecto que, en las proporciones que hoy se deja sentir, va notándose de muy pocos años á esta parte.

Antes de que nos invadiera esta, que se puede decir lamentable epidemia, y en tiempo no lejano aun, el régimen alimenticio de nuestra población era mucho menos nutritivo que el de hoy día. En aquel entonces, eran muy contadas las familias en que la carne y el chocolate fuese su cotidiano alimento; pues este, solo lo tomaban los sacerdotes y la gente algo enfermiza, y la carne, la casi totalidad del pueblo, la cataba únicamente los domingos y fiestas de precepto.

En la actualidad, no obstante haber disminuido muchísimo la riqueza pública, asombran las reses que diariamente se sacrifican para el consumo, contándose por quintales el gasto diario que se hace de aquella pasta, y el vino que pasa por el fieltro de entrada, conducido en acequia movería indudablemente á nuestros molinos.

Además de esto, si nos fijamos en el vestir, es también indiscutible la ventaja á favor de la generación actual. Esas franelas interiores y calzoncillos, esos confortables abrigos, ese excelente calzado que hoy se vé, eran cosas desconocidas de aquellos tiempos en que las jóvenes llevaban solo rebosillo en lo más crudo del invierno, y las piernas completamente desnudas para que el aire las pudiera dar de lleno.

## FOLLETIN.

### EL ESQUELETO.

había de decidir del resto de mi existencia. Muchos días se pasaron hasta poder hallar el momento favorable, porque entregada como estaba á toda suerte de placeres, y rodeada constantemente de una lucida y numerosa sociedad, era sumamente difícil, á pesar de los medios que puse en planta, para lograr cumplidamente mi objeto. Llegó sin embargo el momento favorable y lo aproveché. Para ser admitido me hice anunciar como un antiguo amigo de su madre. Estaba sola y mas hermosa que nunca. Al verme se estremeció; dió un paso adelante, me tendió una de aquellas manos que tantas veces había soñado, y me dijo con dulce acento de reproche:—¿Por qué me habeis engañado? Dominado por la emoción contesté:—No debo decíroslo, porque sabeis ya los motivos que... —Lo sé todo, repuso, interrumpiéndome y haciéndome sentar á su lado. Lejos de sentir en estos momentos vuestra llegada, doy gracias á Dios en el fondo de mi

Ahora bien, dado el mejor método de alimentación y vestir que hoy usamos ¿No parece natural que la robustez de las niñas aventajara igualmente y en la misma proporción, á las de aquellos tiempos á que nos referimos?

Esto sería lo lógico, y sin embargo, sucede precisamente todo lo contrario. Nunca, como en la actualidad, se han visto esas constituciones delicadas y esos semblantes pálidos que parece ser el signo característico de la generación que va á reemplazarnos.

Este estado patológico debe preocupar seriamente á todos los que están en situación de estudiarlo é indicar su remedio. Nosotros, aunque completamente profanos en esto, hemos querido sin embargo señalar el mal para que los competentes lo observen y estudien.

Todos convienen en que la robustez de las madres es condición indispensable para que la prole tenga buenas condiciones de vigor y vitalidad, y de mujeres enclenques y débiles, sólo pueden esperarse partos desgraciados, cuando estas lleguen á tomar estado, é hijos enfermizos propensos á todo clase de males.

No recordamos que famoso médico ha dicho que las niñas son como las flores, que necesitan aire y sol para ponerse hermosas y lozanas; y á nosotros sin ser médicos, nos parece muy razonada y exacta esta comparación.

Vamos, pues, ahora al caso. ¿Es prudente, y puede favorecer su buena constitución, el que las niñas permanezcan diariamente 7 ú 8 horas en clase como sucede en casi todas las escuelas ó colegios de esta? ¿No es un perjuicio para la salud de las discípulas el no suspender las clases durante la estación canicular, como sucede en todas partes?

Nosotros con estas indicaciones no queremos hacer cargo alguno á las dignas é ilustradas profesoras de esta población; y si únicamente hacerles notar, que un exceso de celo puede llegar en cierta manera á ser también perjudicial.

Ellas saben, al igual de nosotros, que para que la educación dé buen resultado, es necesario que el desarrollo físico, ó sea el vigor del cuerpo, vaya paralelo al de la inteligencia; pues de cuerpos mal desarrollados y débiles no pueden esperarse pensamientos claros y rectos. Y

corazón, por haberos conducido á mi lado.—Loco de contento iba á arrojarme á sus plantas, cuando con ademán imperioso me contuvo diciéndome:—Hay momentos supremos en la vida, en que parece que una voz sobrenatural nos advierte los destinos que nos están reservados en el porvenir; pero también es cierto que sordos nosotros á estos saludables avisos, seguimos ciegos y frenéticos nuestra desatentada carrera, corriendo cuasi á sabiendas á nuestra perdición. La primera vez que comprendí la intensidad de vuestra pasión, esa voz misteriosa me dijo que en su correspondencia estaba cifrada mi felicidad; pero yo me rei de aquel presentimiento, y con poco esfuerzo borré la impresión que en mí causó. Vuestro constante empeño, y las condiciones de mi singular existencia, lejos de renovar la huella de aquel recuerdo, no han hecho mas que borrarlo. Hoy aquella voz vuelve á dejarse oír si cabe mas y mas poderosa en mi alma; pero como la vez primera quiere mi destino que no la dé oídos. Entended que si posible fuera lo contrario, ahora como entonces, sería la causa involuntaria de vuestra desdicha. No cabe en mi la co-

un número tan crecido de horas de clase diaria, no habiendo salas de gimnástica, como no las hay que sepamos, han de producir, en cuerpos poco robustos aun, un desequilibrio perjudicial siempre á la parte física.

En diferentes Congresos pedagógicos generales, que se han celebrado últimamente, se ha convenido en que las horas de clase para la infancia, no pueden pasar de cinco diarias, sin peligro de perjudicar á su salud ó al desarrollo de su cuerpo; añadiendo el jueves como descanso, y dos meses en verano de completa vacancia.

Si no estamos equivocados, creemos que en Francia, Bélgica y algunas otras naciones ya se rigen las escuelas por esta ley, y las Cortes españolas han dispuesto recientemente que en todas las escuelas públicas del reino se suspendan las clases en verano durante 45 días.

Esto, que ligeramente llevamos expuesto, tal vez induzca á las maestras á reflexionar y consultar si siete horas diarias de estar las niñas con el libro en la mano ó encorvadas sobre la labor, en una población tan escasa de sol en invierno, y tan sobrada de humedad, puede contrariar lo robustez de su cuerpo. Y una vez convencidas de ello, de comun acuerdo, reducir la clase diaria á 6 horas, y suspender por completo, al menos por 15 días, como suelen hacerlo en todas partes, las tareas escolares en lo más fuerte del calor.

No soltaremos la pluma, sin indicar antes á las madres lo descaminadas que andan en nuestro concepto, cuando por librarse de los gritos y alboroto que en sus juegos suelen introducir las niñas cuando están desocupadas, solo desean que se vayan pronto á clase, y permanezcan, si es posible, todo el día allí. Esos saltos y ejercicios en aquella edad, les son tan necesarios para su perfecto desarrollo, como lo es el alimento para vivir; y el contrariar aquella natural tendencia y sobrecargarlas de estudios y ocupaciones, sin mejorar por eso en nada su inteligencia, puede condenarlas á una vida de sufrimientos y desdichas.

X.

respondencia del amor de que vos sois digno; desgraciadamente mi cabeza domina el corazón. Sabeis mis faltas; pero sois digno, merece mil veces vuestro afecto que os revele lo que á otro parecería muy extraño. Soy virgen de cuerpo y alma; nunca he amado, ni creo que sea capaz de amar á hombre alguno; mi pasión dominante bien la habeis conocido; soy víctima de ella; no lo seais vos de un cariño que no merezco. Ya que no puedo yo librarme del torbellino que me devora, huid al menos de mí, olvidadme para siempre; y si alguna vez acude mi recuerdo á vuestra memoria, creed que habeis soñado amar á una mujer, que al despertar habeis encontrado ser una hermosa pero insensible estatua ó flor sin perfume que la vista admira, pero que á su contacto queda reducida á vil y despreciable polvo.

Como viese Fausta que iba á replicar, púsose de pié, me tendió otra vez la mano, estrechómela con afecto y me dijo:—Conoceis mi carácter; y por tanto es inútil vuestra porfía. Os ruego por el amor que me profesais que me olvideis. Entended que no he amado nunca, y que no amaré jamás á hombre alguno.

## Cartas á «La Revista de Gandia»

Sr. Director de *La Revista de Gandia*:

Muy señor mio y de mi mayor consideración: Una de las plantas llamadas á formar la principal riqueza en Gandia, es el naranjo. Su cultivo está ya bastante extendido, pero le falta todavía mucho para ocupar el rango que le corresponde; debe aumentar su dominio. Se dirá que en breve tendrá que luchar con la concurrencia que las Américas y Argel le harán en el Norte de Europa, y es una verdad; pero también lo es, que las vías de comunicación aumentan el consumo á medida que estas extienden sus ramificaciones, y el día en que la naranja pueda embarcarse en esta población, que no está muy lejos, aumentará notablemente su valor y su demanda.

Aunque su cultivo sea muy antiguo en los huertos de Gandia en general, no ha llegado al grado de perfección que reclama este agrio. Hay plantíos que disfrutan de abundante abono y esmerados cuidados, tantos que por excesivos redundan en pérdida del propietario. Las cavas no pueden hacerse mejores, pero la multitud de rejas que se dan, durante el estío, aprovecharían más si se repartiesen entre las demás estaciones. Es un error el creer que la tierra endurecida, durante el invierno, y sobre todo durante la primavera y el otoño, sustrae más la humedad de las raíces, en tiempo lluvioso. No reprobó el sistema de laboré que es muy acertado; lo que no me parece bien es el orden y tiempo en que se hacen las labores. El naranjo agradece también que se le revuelva la tierra durante la primavera y hasta durante el invierno, siempre que haya sazon.

La planta que nos ocupa reclama una copa cual tenemos ya definida en otra parte: muy vacía por dentro y muy tupida é igual por fuera, disminuyéndole todo lo posible la madera: así, el vegetal estará más aireado, producirá más ramas fértiles, no estará tan expuesto á los accidentes del frío, ni el viento hará tanta presa en el dorado fruto.

Nunca, como ahora, había manifestado el naranjo una tendencia tan manifiesta á retoñar por el tronco y por las ramas madres, efecto sin duda del trastorno que produce en la circulación de su savia, la enfermedad que le aqueja por sano que aparezca á nuestra vista; y como en general se descuida el verificar con frecuencia la limpia de vástagos tan impertinentes, de ahí el que se sequen

—No, repuse con las lágrimas en los ojos y el acento de la desesperación; si vos no podeis amarme, yo no puedo olvidaros; os amaré toda mi vida, y bajaré al sepulcro amándoos todavía. Sois libre, sois pura, sed mi esposa; qué importa que no me ameis; mi amor bastará para los dos. Diez años de prueba os garantizan lo profundo de mi sentimiento...

En aquel momento sonaron en la sala inmediata voces y risas de varias personas que iban acercándose.—¿Ois? me dijo Fausta, es la voz del placer que llama á la puerta. Son mis amigos y amigas de diversiones; pero esto pronto acabará, añadido con triste acento, dirigiéndose á la puerta para abrir.—Una sola palabra de consuelo, una esperanza por remota que sea me dará la vida, exclamé fuera de mí, impidiendo que adelantara.—Preguntad al ciego qué es lo que mas desearia ver, y os dirá el sol; preguntad á Fausta á quien quisiera amar si posible fuere, y os dirá á... Borken de Nehaus, amigo de mi familia añadió Fausta despues de un momento de suspensión, abriendo la puerta y presentándome á varios caballeros y señoras que venían en su busca.

muchas ramas que de otro modo continuarían su vegetación, fructificando sin precipitar el fin de sus días. Téngase, pues, más cuidado en esta limpieza y no se espere para el día de la poda general, porque de ello resultan perjuicios incalculables.

No es pequeño inconveniente para el cultivo del naranjo tener que luchar con la terrible y misteriosa fuerza que le causa la anemia precursora de su muerte, cuando más ópimo fruto debía producir para ganancia del propietario, sin conocer todavía medios seguros de prevenir la invasión.

La experiencia ha demostrado que ningún pie de los hasta ahora ensayados, resiste tanto al enemigo como el agrio; verdad de que he podido convencerme hasta la evidencia al recorrer los huertos de esta región, sobre lo cual no están todavía bastante acordes los cultivadores de Mallorca, preocupados por que dicho pie no da la naranja tan dulce; error que no deja de ser un azote para ellos. Es verdad que tarda más en desarrollarse, pero esto sucede cuando se le ingerta muy pequeño, defecto que he notado en varias plantaciones nuevas. Espérese para ingertarle a que sea bastante crecido, y mejor y más seguros resultados dará si se planta en su asiento y se ingerta cuando sea ya bastante crecido. A mí, este sistema, me da muy buen resultado; puede ser que aquí con las frecuentes labores dadas al campo, con motivo del cultivo simultáneo de las herbáceas, no sea esto conveniente, por el peligro de romper las ramas del tierno ingerto; lo que si, es preciso darle cria desde muy joven para lograr una copa esbelta y fructífera.

El sistema de descubrir las raíces madres como medio de combatir la enfermedad que, visto está, se desarrolla con más fuerza a medida que profundiza el nudo vital de la planta, no deja de tener sus inconvenientes; pero una vez reconocida la utilidad, no hay más remedio que practicar la denudación. Esto demuestra que en el acto de plantar el naranjo, las raíces deben quedar muy someras; huertos hay en Gandia donde se tuvo esta precaución y sus colonos recogen el fruto de sus cuidados, porque son los que ostentan más lozanía y dan naranja mejor y más abundante.

Los terrenos destinados a naranjales deben roturarse con una labor muy profunda; lo menos debe ser la de un metro; pues aunque el naranjo, en las circunstancias actuales ama el tener las raíces muy someras, necesita un lecho mullido que le sustraiga a la excesiva humedad que mantiene todo subsuelo duro y arcilloso, como lo es el de las tierras de Gandia.

Voy a terminar diciendo: que en esta privilegiada región, no es todo atraso en el arte de cultivar el naranjo: puntos hay en que la inteligencia con que están plantados, se cuidan y abonan, nada deja que desear. Si no publico el nombre de personas tan ilustradas y entusiastas por la agricultura, es por temor de ofender su modestia.

JOSÉ RULLAN PBRD.

## DE TODO UN POCO.

Traducción del francés, por A. F.

### LA LLAVE DE LA CONVERSACION

ALGUNOS CONOCIMIENTOS ÚTILES.

#### Astronomía.

**ESTRELLAS ERRANTES.**—Pequeños cometas que se inflaman al atravesar nuestra atmósfera. Aparecen en gran número en Agosto y Noviembre.

**LUNA.**—Astro satélite de la Tierra, es decir que gira alrededor de ella. Se le ha dado falsamente una influencia perniciosa sobre la vegetación, la vida humana. La acción atribuida a la luna roja es debida a que, durante las noches claras de la primavera, la Tierra se enfría más fácilmente, lo cual produce heladas blancas, desastrosas para las yemas nuevas.—Las atracciones combinadas de la Luna y del Sol producen el fenómeno de las mareas. Los diferentes aspectos de la luna, primer cuarto, plena luna, etc., se llaman fases.

**PLANETAS.**—Asteros que giran alrededor del sol y el cual conjunto constituye el sistema solar. Los planetas no son luminosos por sí mismos: reflejan la luz del Sol. Los principales son: Mercurio, Venus, la Tierra, Marte, Júpiter, Saturno, Urano, y Neptuno.

**SOL.**—El Sol es una estrella de un millón y cuatrocientas mil veces más grande que la Tierra, que dista de ella ciento cincuenta y dos millones de kilómetros.—El Sol es el centro del sistema solar: los planetas reciben de él la luz, el

calor, la vida; él regula sobre la tierra las estaciones, el día y la noche.

**TIEMPO (medida del).** El tiempo está dividido en días, meses, años, siglos. Sirvese uno para medir el tiempo de relojes, ó péndulos, donde el movimiento de las seclas en el cuadrante es debido a las oscilaciones de un péndulo ó varilla terminado por una masa metálica.—En los relojes de bolsillo, el movimiento se produce por un resorte de acero llamado espiral.

**TIERRA.**—Es el planeta que nosotros habitamos. La Tierra gira alrededor del Sol y sobre ella misma. Se puede tener una idea de este doble movimiento mirando una peonza girar a la vez en redondo y sobre sí misma.—Durante su rotación ó revolución, verificada en un año, la Tierra no presenta siempre la misma cara al Sol, lo que produce las estaciones, la desigualdad de los días y de las noches. El día y la noche son debidos a la rotación de la Tierra sobre ella misma: la Tierra teniendo la forma de una bola, mientras que una parte ve el Sol y tiene el día, la parte opuesta está en la noche.—Este movimiento parece efectuarse alrededor de una línea que, pasando por el centro de la Tierra, se dirige del Norte al Sur. Los puntos donde ella encuentra a la Tierra son los polos: polo Norte, polo Sur. El Ecuador es un gran círculo colocado en el sentido Este-Oeste, que divide la Tierra en dos partes iguales.—La Tierra tiene unos cuarenta mil kilómetros de circunferencia.—Las aguas esparcidas en su superficie cubren de ella cuasi los cuatro quintos.

**VIA LÁCTEA.**—Según los antiguos, la diosa Juno, lactando a Hércules, Dios de la Fuerza, fué mordida por él, y su leche, saltando en el cielo, trazó en él la vía láctea. Esta banda blanquecina que parte el Cielo es debida a una multitud de estrellas que nos parecen muy próximas las unas de las otras.

## ACTUALIDADES.

### Los vinos españoles en Francia

Según datos que ha facilitado la Dirección de Aduanas de París, la importación de los vinos españoles durante los dos primeros trimestres del año actual alcanza las siguientes cifras:

En el primer trimestre se han importado 1.694.125 hectólitros de vinos ordinarios y 30.725 de vinos de licor.

En el segundo se importaron 2.075.718 hectólitros de vinos ordinarios y 35.968 de vinos de licor.

Resulta, pues, que a pesar de la circular de Mr. Pallain, la importación de vinos españoles ha aumentado en 381.593 hectólitros de vinos ordinarios y 5.243 de los de licor.

Aunque estos datos no dejan de ser halagüeños, no son del todo satisfactorios; pues era de esperar que la progresión fuese aún mayor.

### En honor de la marina española

El contralmirante Carranza, que manda la escuadra española surta en el puerto de Pola, visitó el día 27 del pasado Julio todos los buques de guerra austriacos armados que se hallan en el arsenal.

El Casino Marítimo dió un gran concierto en honor de los marinos españoles, asistiendo todos los que se encontraban libres de servicio.

Presidió la fiesta el archiduque Esteban y fué muy grande la concurrencia de los oficiales austriacos, tanto de las fuerzas de mar como de las de tierra.

Al presentarse el almirante Carranza, la música tocó la Marcha real española.

Al día siguiente, para honrar la presencia de la escuadra española, el almirante de aquel arsenal dió un gran banquete, al cual asistieron también el archiduque Esteban y todas las autoridades militares y civiles de la plaza.

El archiduque Esteban se levantó y en términos muy cordiales brindó por la salud del rey de España.

El almirante Carranza brindó a su vez por el emperador de Austria.

El almirante del departamento, baron Pituer, brindó por la reina regente de España y el contraalmirante Rhotrscheudt por la marina española.

Un oficial superior de la escuadra de España (el mayor general probablemente) contestó con un brindis por la marina austro-húngara.

La música después de cada brindis tocaba la marcha nacional del país de la persona que acababa de hablar.

Cada vez que las músicas tocaban estas marchas, todos los comensales se ponían de pié.

La flota estuvo animadísima, y tanto los marinos españoles como los austriacos, conservarán de ella gratísimos recuerdos.

Los periódicos austriacos publican extensas reseñas telegráficas sobre la cordial acogida de la escuadra española en Pola, y se felicitan de que la bandera de guerra española, al cabo de tantos años, haya venido a visitar los puertos de Austria.

En trieste se prepara también un brillante recibimiento a la escuadra mandada por el contralmirante D. José Carranza.

### La huelga de París

Los trabajadores de desmonte se declararon en huelga, en París, y su número hoy no baja de 20.000. Su pretensión es de que se les abone sesenta céntimos por hora de labor y que no se les obligue a trabajar más de nueve horas diarias.

Al principio apenas si se hizo caso a los huelguistas, pero como ha adquirido la huelga serias proporciones y ha habido resistencia a la policía, ocurriendo desórdenes en Creteil, Gennevilliers y Aubervilliers, se ha hecho ya temible.

Los grupos, que visten en mangas de camisa y están alentados y hasta dirigidos por los anarquistas, recorren las calles impidiendo a los trabajadores pacíficos continúen en su labor y obligándoles a adherirse a ellos.

El día 29 fueron reducidos a prisión unos setenta y desde entonces se han hecho algunas detenciones, todas de escasa importancia.

A la huelga de los terrassiers se ha unido otra de albañiles y dícese que no tardarán en seguirles los demás empleados en el derribo de obras.

Los trabajos de la Exposición han sido paralizados por los huelguistas.

### La Corte en San Sebastian

El día 29 fué animadísimo: la concurrencia va en aumento.

Dió un paseo la reina por el mar y asistió luego a la carrera de velocipedos organizada por el casino.

Hubo partido de pelota muy reñido. Llegó una comisión de Navarra compuesta de un senador, un diputado a Cortes y varios diputados provinciales.

Han conferenciado con el Sr. Sagasta sobre asuntos económicos de la provincia.

Salió Calvetón y se detendrá a inspeccionar los presidios de Búrgos y Valladolid, a menos que no reciba contra orden.

El día 30 salió para Madrid el Sr. Sagasta acompañado del subsecretario Villanueva. El descanso de estos días ha sentado muy bien al presidente.

### La crisis agrícola en Italia

Se han perdido las esperanzas de llegar a un arreglo en la cuestión comercial con Francia. Las consecuencias de la interrupción del comercio con Francia son fatales para Italia. Ya se están tocando.

El estado económico, lejos de mejorar, se va agravando y las medidas propuestas por el gobierno serán impotentes para conjurar el mal.

La incertidumbre en todo lo que se refiere al tráfico y la desconfianza del crédito a causa de las quiebras, que se suceden con frecuencia en las principales plazas, han traído una situación muy crítica y difícil.

Las más perjudicadas son las regiones vinícolas, en las cuales habíase desarrollado extraordinariamente durante los últimos años la producción. Todo cuanto salía de los lagares se exportaba a Francia en mosto a poco de terminar la vendimia. Hoy ha cesado del todo la extracción, y se carece de material para conservar el vino.

Se vende el vino en las bodegas a 10 céntimos de peseta el litro.

En Cerdeña y en algunas comarcas de Sicilia los propietarios dan entrada en las viñas a los ganados para que pasten, mostrándose resueltos a no cultivarlas para la próxima cosecha.

### Contagio de la tuberculosis

En el gran anfiteatro de la facultad de medicina de París se inauguró el día 25 del corriente el Congreso médico para el estudio de la tuberculosis.

Ante gran número de médicos pertenecientes a todas las naciones de Europa y América, el célebre doctor Chauveau

demonstró el contagio de la tuberculosis, negado y ahora evidente para todos los hombres de ciencia.

Como la terrible enfermedad produce sus estragos lo mismo en el hombre que en las razas bovina, asnal, mular y caballar, probó poder adquirir la tuberculosis con el uso de carnes y leches envenenadas por ella.

La sesión terminó con un discurso del secretario Mr. Petit, en el cual hizo honrosa mención de España y de Madrid.

Como testimonio de lo mucho que se ha agradecido el concurso prestado por España a este Congreso, la mesa ha concedido a nuestro país dos presencias de honor en las personas de los doctores Espina y Martínez Vargas.

## NOTICIAS.

Se está ensayando en la batería de San Pedro, de Gijón, una cureña de plaza inventada por el subdirector de la fábrica de Trubia. Dicha cureña tiene la ventaja de que, colocada en batería, inmediatamente después del disparo vuelve a ponerse en posición por medio de un mecanismo.

Las pruebas, que se practican con un obús de bronce de 21, dan hasta ahora resultado satisfactorio.

—Durante el mes de Mayo de 1888, la recaudación de todas las administraciones y colecturías de aduana de Cuba ascendió a 1.082.648,02 pesos fuertes; en igual mes de 1887 no pasó de 968.622,78. Diferencia de mas en 1888: 114.025,78.

Durante el expresado mes del año 1838 se han dejado de percibir, por consecuencia de las rebajas arancelarias decretadas, 325.356,16.

—Dicen de San Petersburgo que se acaba de promulgar el convenio entre Rusia y España para la extradición de criminales, el cual comprende también los reos de Estado.

—Ha estado en el ministerio de Fomento el reverendo padre Lerchundi con objeto de pedir al señor Canalejas su protección para publicar en marruecos un vocabulario árabe-español y extender allí el conocimiento de nuestro idioma.

—La existencia de la filoxera está comprobada oficialmente en cuarenta y dos pueblos de la provincia de Zaragoza.

—Leemos en un colega de Alicante:

«El domingo pasado, en una de las iglesias de Torreveja, donde estaba celebrando misa un sacerdote, en el momento en que este se disponía a alzar la hostia, el organista empezó a ejecutar la jota de los Ratas de La Gran Vía.»

—Por la fiscalía de la Audiencia de Zaragoza ha sido denunciado un folleto titulado *Un drama en la calle de Fuencañal*, que anteaer se vendía por las calles de aquella población, y del cual es autor D. Roberto Bueno, exdirector de *La Crónica* de Huesca.

—En Medina (Valladolid) han empezado a morirse los viñedos de una enfermedad hasta ahora desconocida.

—La segunda prueba del acorazado *Pelayo*, verificada el día 26 del pasado Julio, ha dado un resultado satisfactorio. El citado buque hizo un viaje a las islas Hyeres con un andar sostenido de 16 millas por hora.

—El *Reformista*, de Huelva, dice que ha llegado a Riotinto un magistrado de la Audiencia de Sevilla con objeto de instruir el sumario contra el gobernador de aquella provincia, Sr. Bravo y Joven, por los sucesos del 4 de Febrero.

—Un periódico de Barcelona dice que el rey de Portugal llegará allí en breve, de incognito, a bordo del acorazado *Vasco de Gama*, con objeto de visitar la Exposición.

—En una sesión extraordinaria celebrada por el Ayuntamiento de Teruel, dicha corporación acordó invitar al ministro de Fomento para que visite aquella ciudad y aprecie personalmente el precario estado de la agricultura, la industria y el comercio.

—Ha sido acordado por la Junta central de defensa contra la filoxera la creación de dos escuelas ampelográficas en las granjas de Valencia y Zaragoza, con objeto de estudiar la adaptación é hibridación de las cepas americanas con las vides de nuestro país.

—En los mercados de la Mancha es tan grande la depreciación del vino, que días pasados un cosechero de Torralba que necesitaba preparar vasijas para la próxima cosecha, y que, por los excesivos calores veía se le echaba a perder todo, anunció que daba el vino gratis, y para que hubiera mas consumo obsequió a los bebedores con bacalao.

Al segundo día las autoridades trivieron que poner coto a la generosidad del cosechero ante el temor de que las copiosas libaciones llegaran a ocasionar algún conflicto.

## CRÓNICA BALEAR.

A las once de la mañana del día diez y nueve del mes actual y bajo la presidencia del Alcalde de Buñola, se efectuará la subasta de la roza de toda la leña baja, arranque de matas y acebuches, corta de cuatro mil ochenta y siete pinos marcados con el marco del Distrito y toda de los pinos y encinas en el sitio denominado «Coma Gran» de la Comuna de Buñola, tasado en dos mil pesetas.

—El arreglo de la carretera de Andraitx va adelantando rápidamente y pronto se trabajará en el trozo comprendido entre Porto-Pi y Palma.

También se han comenzado los trabajos de ensanche de la carretera de Sellsas.

—Se ha dado principio en algunos puntos de Ibiza á la recolección de almendras, cuya cosecha promete ser en aquella isla abundante y de buena calidad.

Los almendrones se presentan este año lozanos, circunstancia que hace presumir que habrá cesado la enfermedad que en años anteriores se iniciaba en los mismos y que tenía amedrentados á los propietarios.

—La enfermedad del mildew que tan alarmante se presentó al principio en Felanitx, parece que se halla estacionada; ó al menos su desarrollo no ha sido tal como se creía, y con bastante fundamento, á últimos del mes de Junio.

—El día 26 del corriente mes en Selva han de subastarse las canteras de los dos montes públicos de aquella villa, bajos los tipos de 100 pesetas las de Binimar y de 60 las de Caimari.

—Objeto de todas las conversaciones es el suceso ocurrido en Inca y del que resultan tres víctimas.

Las versiones que corren son distintas, pero el resultado es que en una barraca de las llamadas *porche* que los payeses suelen tener para guarnecerse de la intemperie durante las faenas del campo se notó fuego; acudieron los vecinos y las autoridades y con horror vieron que las llamas habían carbonizado un hombre, una mujer ambos consortes y un chico como de trece años sobrino de los anteriores.

Si fué casual ó intencionado ese horrible siniestro, no ha podido aun averiguarse, apesar de las activas gestiones que practicaba el celoso juez del partido señor Escolano, en las que se dice le ayuda el pueblo en masa, consternado por el triste suceso.

—Estos días ha llamado la atención de los muchos transeúntes por la carretera de Inca, una trilladora movida por vapor que trabaja en las inmediaciones de San Llatze.

Vemos con satisfacción que empieza á introducirse en nuestra agricultura los adelantos de la maquinaria que les economiza dinero y trabajo.

—El Sr. Obispo ha ordenado que se gire por los señores arciprestes la visita de sus respetivos arciprestazgos durante el presente mes, y advierte á los párracos, vicarios y custos de iglesias, que cumplan lo prescrito en la instrucción pastoral de 29 de Abril último.

—Por disposición del Sr. Gobernador de Provincia, y á propuesta del señor ingeniero jefe de montes, el día 26 del corriente debe subastarse en Alcudia el aprovechamiento de la leña baja del monte público de S. Martín, bajo el tipo de 200 pesetas anuales.

—Parece que es cosa resuelta el establecimiento de religiosos Agustinos en la ciudad de Felanitx y en el mismo convento que en otra época ocuparon.

Al efecto se encuentra en Palma el P. Provincial de la orden, de quien dependen siete religiosos que se esperan para hacer la instalación de un momento á otro.

—En la Gaceta de Madrid se anuncian las siguientes vacantes:

En Capdepera, una plaza de peon caminero perteneciente á caminos vecinales con el haber anual de 365 pesetas; en Alaró, otra plaza igual 300 pesetas; en Palma una plaza de guardia municipal con 900 pesetas; y en este pueblo una de alguacil con 620 pesetas; y otra de sereno con 600.

Todas ellas han de cubrirse con licenciados del ejército por la Junta clasificadora de aspirantes á destinos civiles.

## CRÓNICA LOCAL.

A las diez y media de la noche del lunes de esta semana declaróse un incendio en una casa de la huerta conocida por *Can Catí*, y hubiera tomado serias proporciones y causado estragos á no haber sido sofocado al momento gracias á los auxilios prestados por algunas personas que acertaron á pasar en aquel entonces y cuyos nombres sentimos ignorar para publicarlos.

Recordamos, no obstante, al cabo de matrícula, á Guillermo *Faroles*, á Antonio *Sedassé* á Jaime *Payes* y al patron Jaime *Bast*, á los cuales no podemos menos de dar las gracias en nombre de la persona cuyos intereses peligraron, por sus oportunos y desinteresados servicios.

En contestación á las muchas preguntas que se nos hacen sobre el estado de la causa que se instruye con motivo del crimen de *las Cambras* podemos decir á nuestros lectores que hace unos días se personó en esta villa el capitán encargado de la sumaria con el fin de ultimar varias declaraciones.

Improvisada fué la fiesta que los vecinos de la calle Nueva celebraron anteayer en honor de Nuestra Señora de los Angeles, y á pesar de ello, fué bastante lucida. Banderas y gallardetes ondeando en lo alto, colgaduras de vistosos papeles de colores á la altura de los portales de las casas y una alfombra de arrayan, era el decorado que daba á la calle el festivo aspecto que presentaba desde el puente de *Can Fiol* hasta la calle del Beato Raimundo Lulio, en la que bailóse al son de la gaita en la noche del domingo, mientras tocaba la música en el tablado que se había contruido frente á la casa en construcción de D. Amador Canals, cosa que había hecho ya en la velada anterior.

Por las noches iluminóse á la veneciana el tramo de calle que quiso tomar parte en la fiesta, y ofrecía un bonito golpe de vista mirado desde uno de sus extremos, particularmente en la noche del miércoles en que los adornos conservábanse con la belleza que tiene siempre todo lo nuevo, lo cual no sucedió ya al día siguiente despues de haber sido lavados por las lluvias de la madrugada.

Nos permitimos dirigir una pregunta á la Autoridad local, en vista de los abusos que, segun nosotros, vienen cometiendo.

¿A qué se llama la población en el bando publicado en 5 de Julio del año pasado?

Creíamos que, cuando menos, población quería decir al referirse á que «los carros, coches y cualesquiera otra clase de carruajes ó caballerías deberán andar al paso corto al transitar por dentro», á las calles de que se compone este pueblo; no obstante, como vemos que los carreteros procuran detener sus caballerías *tan solo* al atravesar la Plaza y Borne, permitiéndolas ir al trote y si les parece á escape al bajar ó subir la calle del Mar, la calle Nueva y otras tan céntricas como las mencionadas sin que nadie les diga una palabra, hemos llegado á dudar del sentido que quiso dar nuestro Ayuntamiento á la palabra de que tratamos, al redactar el bando á que hemos hecho referencia.

¿Podrá nuestro celoso Alcalde sacarnos de dudas?

El jueves por la tarde falleció á la avanzada edad de 89 años D. Antonio Frontera y Casasnovas, padre de nuestros distinguidos amigos el médico don Antonio y D. Gerónimo, doctor, profesor de ciencias en París y colaborador á este semanario.

Fué el finado uno de los mas activos promovedores de la carretera de Sóller á Palma, á cuyo cargo estuvieron las obras por mucho tiempo, tuvo parte en la formación de la primera compañía que se constituyó para la extracción de naranjas de este pueblo, ha sido miembro en distintas épocas de la Corporación municipal y en el bienio de 1877 á 1879, fué diputado provincial.

Descanse en paz el respetable anciano que tantas simpatías supo captarse, y re-

ciba su familia nuestro más sentido pésame.

Existe en este pueblo una verdadera epidemia que hace estragos en el ganado de cerda. Hace ya tiempo que, atacados por enfermedad desconocida, morían muchos de dichos animales, pero alguno de los atacados curaba y no se había dado al mal toda la importancia que en realidad tiene. Los casos eran aislados y por mas que fueran muchos eran ignorados casi todos, pues la familia que tenía la desgracia de tener que enterrar un animal se lamentaba de la pérdida y lo hacía sin dar á nadie explicaciones; hoy es ya imposible, pues todos los que, ya para la venta ya para el consumo particular, se dedican á la cria de dichos animales han experimentado pérdidas materiales de consideración, lo cual viene á ser en las circunstancias actuales una desgracia mas que podemos agregar á las muchas que sobre este pueblo pesan.

Sin querer averiguar lo que hasta el presente hayan hecho los veterinarios, diremosles que veríamos con gusto estudiar en las víctimas las causas que producen tales efectos, ó que redoblaran sus esfuerzos si lo hacen ya, á fin de que, conocida la enfermedad, pudiera aplicarse el remedio.

Después de tres ó cuatro días de calor bastante fuerte, en la madrugada de la noche del día 1 al 2 de este mes, cayó un fuerte aguacero que produjo bastante sazón en la tierra, pues el pluviómetro marcó 15 milímetros. A esto debemos el haber refrescado la temperatura que es bastante apacible.

Muchas veces hemos oído decir: *Deu mos conserve un seño per pò d'un pitjó*, y refiriéndonos al municipal que tenemos si lo comparamos con el que teníamos, del cual nos quejábamos, veremos claramente que el adagio no está fuera de lugar puesto que con el cambio hemos perdido.

Con las comparaciones, si las hiciéramos, podríamos llenar hoy una columna; no obstante, preferimos aconsejar al que actualmente desempeña el cargo de una vuelta por la población para hacer cumplir lo mandado respecto á pocilgas, y escarmiento, de paso, en la calle del Mar, á algunos de los carreteros que van ó vienen de los baños, pues para lo otro tiempo nos queda.

Estos días hemos tenido el gusto de estrechar la mano al virtuoso al par que ilustrado sacerdote el P. Jorge Llinás escolapio, natural de Buñola, que reside en Gandía, quien ha venido para visitar á su familia. Sentimos que su estancia en este pueblo, se haya limitado á visitar á sus parientes y que no haya podido recorrer con más detención el valle de Sóller por tener que marchar pronto al punto de su residencia, á donde le llama el cumplimiento de los deberes de su sagrado ministerio.

Hemos recibido un atento B. L. M. en el que el Sr. D. Arturo Madrid-Dávila gobernador que ha sido hasta hoy de nuestra provincia se despide de nosotros y nos ofrece su amistad, y habitación en la Corte.

Agradecemos altamente á dicho señor tal muestra de atención y deferencia, y por nuestra parte correspondemos á sus ofrecimientos como persona tan digna se merece.

Deseando al Sr. Fuentes complacer á varias familias, anuncia al público la creación, desde hoy, de clases nocturnas para jóvenes *adultas*, de siete á ocho y media de la noche, en la calle Nueva, número 47, primer piso.

## VARIEDADES.

## COSAS.

Una señora que gastaba lentes Huyó siempre del trato de las gentes, Y otra que era graciosa y hechicera, Pasaba por chismosa y bachillera.

Por caminos distintos, Llevan á las mujeres sus instintos.

Á D. Fermín Trabucos, hombre entero Ayer le apabullaron el sombrero, Y el paciente señor al otro día Compró otro nuevo en la sombrerería.

Se ha llevado la palma En una exposición, por su gran calma.

M. CAMBRONERO.

## CHARADA

Prima tercera es signo de puntuación.  
¡Pobre del dos primera que ya murió!  
Tres tres lo dije siempre con gran amor,  
Y me llaman algunos tercera dos.  
Y nombre es de dama el todo caro lector.

Mezgo.

La solución en el número próximo.

## SECCION OFICIAL.

## SESIONES DEL AYUNTAMIENTO.

## Ordinaria de día 2 del actual.

Despues de leida y aprobada el acta de la anterior y del despacho ordinario acordóse:

Nombrar interinamente á Guillermo Barceló y Palou, oficial sache de este Ayuntamiento.

Nombrar una comisión compuesta de los Sres. Presidente, Arbona (D. Mignel) y Morell (D. José) para que estudie la forma como puede llevarse á cabo la prolongación de la cañería de la fuente pública de esta villa, mejora acordada anteriormente.

Requirir al dueño del edificio en que se hallan establecidas la carnicería y pescadería para que haga entrega á este municipio de lo que de dichos edificios ocupa y que no forma parte de ellos, mientras no acredite por medio de documento fehaciente ser de su propiedad, y en el caso de no prestar conformidad á ello se interponga la correspondiente demanda ante el tribunal competente, y

Hacer las reparaciones necesarias en la plaza del Arrabal para poder esponder en ella granos y legumbres.

## ADMINISTRACIÓN DE CONSUMOS

de Sóller.

	Pesetas.
Recaudado durante el mes de Julio:	
En el fiolato Central . . . . .	1.299'94
En el id. del Pont den Valls. . . . .	3.261'70
En el id. del Puerto . . . . .	187'90
Suma. . . . .	4.749'54

Sóller 4 de Agosto de 1888.—El Administrador, Francisco Sanchez.

## MOVIMIENTO DE POBLACION.

## NACIMIENTOS.

Varones 2.—Hembras 0.—Total 2.

## DEFUNCIONES.

Día 27.—Falleció Antonia M.<sup>a</sup> Colom y Gallart de un año.

Día 28.—Catalina Guardiola y Vicens de 24 años de edad.

Día 29.—Antonía Serra y Oliver de 65 años.

Día 30.—Maria Frau y Colom de un año.

Día 31.—Antonio Fontanet y Gamundí de 55 años.

Día 1.<sup>o</sup> agosto.—Antonio Vicens y Busquets de 64 años.

Día 1.<sup>o</sup>—Antonio Frontera y Casasnovas de 88 años.

Día 2.—Miguel Gamundí y Reinés de 57 años.

## SECCION COMERCIAL.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

## EMBARCACIONES FONDEADAS.

Ninguna.

## EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 3.—Para Marsella laud María de 70 ton., pat. Juan Casasnovas con 8 mar. y efectos.

**Ferro-Carriles de Mallorca.****SERVICIO DE TRENES**

desde 1.º de Abril á 14 de Octubre de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla.—7:30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—3 (mixto) 7:30 mañana y 5:45 tarde.

De Manacor á La Puebla.—7:30 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Manacor.—7:55 mañana 2:30 y 5:55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma.—7:55 mañana, y 5:55 (mixto) tarde.

Tren periódico: días de mercado en Inca.—De Inca á Palma.—2 tarde.

**CORREOS.****SALIDAS DE PALMA.**

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.

Para Barcelona, martes 5 tarde y sábado 2 tarde, via Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

**LLEGADAS Á PALMA.**

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Mahón, lunes 9 mañana via Alcudia y jueves 6 mañana.

De Ibiza y Alicante, miércoles 3 tarde.

De Barcelona, jueves 11 mañana, via Alcudia y sábado 6 mañana.

Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

**SECCION RELIGIOSA.****SANTORAL DE LA SEMANA.**

5 Domingo XI.—Nuestra Señora de las Nieves y S. Emigdio obispo.

6 Lunes.—La Trasfiguración y santos Justo y Pastor.

7 Martes.—S. Cayetano fundador y san Alberto de Sicilia confesor.

Luna nueva á las 6 y 32 minutos de la tarde en Leo.—Vientos, calor.

8 Miércoles.—S. Ciriaco y compañeros mártires.

9 Jueves.—S. Román soldado y mar. y santa Claudia.

10 Viérnes.—S. Lorenzo español y S. Deodato Labrador.

Absolución general en la Merced

11 Sábado.—S. Tiburcio y Stas. Filomena y Susana vírgenes.

**CULTOS SAGRADOS.**

Día 5 se celebrará la fiesta en honor de S. Vicente de Paul; á las nueve y media de la mañana se cantará tercia y luego la misa mayor con música, predicando las glorias del Santo Fundador, don José Pastor, vicario.

Al anochecer el ejercicio mensual con exposición del Santísimo dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

Día 8 á las seis y, al tiempo de una misa rezada el ejercicio á la Virgen Santísima.

# Sección de Anuncios.

Para Barcelona y vice-versa

## VAPOR CATALUÑA.

La sociedad *Harinera Mallorquina* ha acordado que su acreditado vapor CATALUÑA haga dos viajes semanales saliendo del puerto de Palma para Barcelona los martes y sábados y de Barcelona para Palma los lunes y miércoles.

Pos precios que ha fijado por el pasaje de Palma á Barcelona ó vice-versa son:

En 1.ª Cámara Ptas. 15.  
En 2.ª id. " 10. Sin recargo alguno.  
En 3.ª clase " 5.

En el espacioso entrepuente habrá literas á disposición de los pasajeros de 3.ª clase.

Los pasajeros que los sábados se embarquen y deben regresar á vuelta de vapor, tendrán á su disposición el camarote ó litera que hayan ocupado, la cual les evita la molestia de ir á buscar local para dormir la noche del domingo y les economiza el gasto consiguiente.

**DESPACHO:**

En Palma, oficinas de la Harinera-plaza de Cort.

En Barcelona, D. Vicente Sanz Selma, plaza Palacio 7.

## L'IGNORANCIA

### REVISTA CRÓNICA

Órga y xeremies d'una societat de mallorquins,

que va soná cada dissapte amb molt de vent á sa flauta per espay de sis anys.

Se ven en aquest imprenta á n'ets preus sigüents:

Primer tom.	15 pesetas.
Segon id.	8 »
Tercer id.	5 »
Cuart id.	4 »
Colectió dels quatre	28 »
Números del primer tom	0'15 »
Id. del segon id.	0'10 »
Id. del 3.º y 4.º id.	0'05 »
Calendaris de l'any 1884	0'15 »

Y á sa mateixa imprenta se compran además tots ets exemplars que presentin d'ets números: 2, 47, 117, 118, 130 y 158 de dit setmanari.

## Á LAS CLASES PASIVAS

La *Agencia Hipotecaria*, establecida en Palma, calle de la Unión núm. 109 principal (ileta de Moragues), ha resuelto anticipar el pago de las pensiones consignadas en la Tesorería de Hacienda de esta provincia efectuándolo el día último de cada mes, mediante el insignificante descuento del 1 p.º para gastos de habilitación.

El día 31 de los corrientes desde las 8 de la mañana á la una de la tarde y de tres á seis de la noche se efectuará el pago de la mensualidad de Junio.

# SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL.

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PINTORESCO VALLE DE SÓLLER,

VÉ LA LUZ PÚBLICA TODOS LOS SÁBADOS.

Para mayor facilidad de los Sres. abonados á este semanario que deban efectuar el pago de las cantidades que, por concepto de suscripción, adeuden á la Administración del mismo, ha creído esta conveniente publicar los nombres de los señores Agentes, á quienes podrán dirigirse los que se encuentren en el mencionado caso y todos los que deseen suscribirse de nuevo.

### Sres. Agentes del SÓLLER.

**EN MALLORCA.**

D. Sebastian Sbert.—Palma. (Despacho de la diligencia de Sóller.)

D. José Rotger.—Inca.

D. Pedro Gonzalez.—Andraitx.

D. Jaime Martorell, Farmacéutico.—Pollensa.

D. Esteban Desclaux.—Alaró.

**EN BARCELONA.**

D. Jaime Vicens.—Ronda de San Pedro-43.

**EN FRANCIA.**

D. Guillermo Colom.—Quai de la République-13-Cette.

D. Juan Ripoll.—Rue Piramide-2 A.—Marseille.

D. Buenaventura Mayol.—Quai des Saliniers-17.—Bordeaux.

D. Pedro Rullan.—rue Alsace-Lorraine-13—Toulouse.

**EN PUERTO-RICO.**

D. Juan Mayol.—Lares.

» Miguel Morell.—Ponce.

» Juan Ballester.—Adjuntas.

» Sebastian Castañer.—Mayagüez.

D. Guillermo Bernat.—Yauco.

» Antonio Mayol.—San Juan.

» Lorenzo Joy.—Ciales.

» Ramon Frontera.—Maricao.

AGENTE GENERAL EN PUERTO-RICO.—D. Miguel Morell.—Ponce.

**EN LA ISLA DE CUBA.**

Sres. Muntaner Jacas y C.ª calle de O'Donnell-82.—Cárdenas (Matanzas.)

**EN LOS ESTADOS-UNIDOS DE AMÉRICA.**

D. Antonio Arbona Estados-Long Island College Hospital.—Brooklyn.

**EN MÉJICO.**

D. Damian Canals, calle de la Constitución-19.—San Juan Bautista (Tabasco)

**PRECIOS DE SUSCRICIÓN.**

0'50 pesetas cada mes en toda España.

0'75 id. id. id. en el Extranjero y en América,

**PAGOS ADELANTADOS.**

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION.—San Bartolomé, 17.—SÓLLER.

## ISLAS BALEARES

SUS MONUMENTOS Y ARTES.—SU NATURALEZA É HISTORIA

Obra escrita por el eminente y reputado escritor

### DON JOSÉ MARÍA QUADRADO

Dicha obra se publica por cuadernos semanales al precio de 4 reales cuaderno y toda la obra constará de unos doce cuadernos poco más ó menos. Las personas que deseen suscribirse, podrán dirigirse á la

Papelería de José Tous, plaza de Cort, 14, Palma y en Sóller en la imprenta de este periódico

SÓLLER.—Imprenta de Juan Marqués.

Se desea dar en arriendo, una porción de tierra olivar de mas de once cuarteradas de extensión, conocida con el nombre de *Sas Copis*.

Otra porción de tierra huerto situado en las inmediaciones de *Can Raya*, nombrado *Can Pep d'es Bosch*, con el derecho de regar tres cuartos de hora de agua de la fuente de la *Alquería del Conde*, y

Otra porción de tierra, tambien huerto, dicho *Can Batach*, situado en las inmediaciones del *Camp d'en Bascós*.

Dará más informes el dueño de dichas propiedades, *Amador Castañer* (a) *Massana*, que vive al lado del *Camp d'en Font*.

## DOS Y DOS FAN CUATRE

Ó SIA PRIMERA TANDA DE VERITATS, DITAS

Á N'ES VESINS DE SA POPULOSA CIUTAT

### S'ILLÓT

UN TAL L'AMO 'N TÓFOL DE SA LLANA

(MOLT CONEGUT Á CA-SEVA)

AMB UN PRÓLECH D'ES SEU FIY MAJÓ,

EN TOFOLÉT,

QUE JÁ COMENSA Á SURTI D'ES NIU

Y MENJA TOT-SÓL.

Aquesta collecció de cartas forma un folleto en 4.º, de mes de xexanta páginas, elegantement imprés, y se ven á setenta cinch cèntims de peseta á sa tenda d'articles d'escritori de

J. MARQUÉS ARBONA

carré de Sant Bartomeu número 17.—Sóller.

## Hierro Torrens

(GOTAS CONCENTRADAS DE HIERRO TORRENS.)

Recomendado eficazmente contra la anemia, clorosis, debilidad, empobrecimiento de la sangre, falta de apetito, etc., etcétera.

DEPÓSITO GENERAL

Farmacia del Autor.—Plaza de la Constitución.—SÓLLER.

## ELS GLOSADORS D'ALTRA TEMPS

drama en un prólogo y dos actos, en verso,

por

D. Bartolomé Singala.

Véndese en esta imprenta al precio de 2 pesetas ejemplar.

Se necesita una criada para el servicio doméstico.

Dirigirse en esta imprenta.